



**PASAJEROS
BALEARON A UN
TAXISTA POR
NO PAGAR UNA
CARRERA DE 49
BOLIVIANOS**

PÁG A 7



@eldiabotiva

Martes 17 de junio 2025 • Santa Cruz de la Sierra • Año 37 • Núm. 12.378 • 13 Págs • EDITORIAL DÍA A DÍA S.A.

ESCÁNDALO EN LA JUSTICIA

CAE UNA JUEZA Y PONEN A EX MINISTRO SILES BAJO LA LUPA

La vocal de La Paz, Claudia Castro, fue aprehendida tras revelarse su rol como nexo entre el exministro de Justicia César Siles y el juez de Coroico, hoy también detenido. Un audio filtrado revela cómo Siles instruyó la destitución de la magistrada Fanny Coaquira, en lo que el Tribunal Supremo de Justicia califica como “golpe judicial”. La Fiscalía investiga un presunto consorcio criminal dentro del sistema de justicia boliviano. **PÁG A 4**



PAPELETA DE VOTACIÓN. Las autoridades del TSE mostraron la ubicación de los candidatos. **PÁG A 5**

PÁG A 9

LA ONU ADVIERTE QUE BOLIVIA ESTÁ BAJO EL RIESGO DE HAMBRUNA



PÁG A 11

HABITANTES HUYEN DE LA CAPITAL DE IRÁN POR BOMBARDEOS MASIVOS

EDITORIAL

LOS EXCESOS DEL TRIBUNAL CONSTITUCIONAL

En los últimos años, el Tribunal Constitucional Plurinacional ha tomado decisiones que han causado gran polémica y que claramente han excedido sus atribuciones. Desde distintos sectores de la sociedad, se ha pedido que este Tribunal se "autolimita", es decir, que por sí mismo decida hasta dónde puede llegar, para evitar abusos. Pero esa idea de autocontrol ha terminado sirviendo más como excusa para justificar decisiones arbitrarias que para impedir las.

¿De qué decisiones estamos hablando? Por ejemplo, en 2017, el Tribunal permitió la reelección indefinida del presidente, pese a que la Constitución lo prohíbe claramente. En 2019, dijo que todas las autoridades podían postularse sin renunciar previamente a sus cargos, aunque la Constitución solo permite eso al Presidente y Vicepresidente. Y en 2013, cambió el significado de "menor de edad" y lo hizo depender no solo de la edad, sino también de la situación económica de la persona.

Quienes defienden la idea de que el Tribunal debería "autolimitarse" sostienen que estas decisiones son culpa de una Constitución mal redactada, que deja vacíos o dudas. Pero eso no es cierto. La Constitución boliviana es bastante clara en muchos de estos puntos. Por ejemplo, prohíbe expresamente la reelección indefinida y señala quiénes deben renunciar para ser candidatos. Si el Tribunal decide lo contrario, no es por falta de claridad, sino porque está actuando por encima de lo que le permite la ley.

El Tribunal Constitucional tiene una función muy importante, pero no puede hacer lo que le da la gana. Está obligado a respetar los límites que la misma Constitución le impone. No tiene ningún poder para modificar lo que dice la Carta Magna.

De acuerdo a un reciente análisis que hace el abogado constitucionalista Jorge Asbún, esto es muy grave, porque cuando un órgano que debería hacer cumplir la Constitución empieza a reinterpretarla para favorecer a ciertos intereses, no solo está fallando en su deber, sino que está rompiendo el orden constitucional. En un verdadero Estado de Derecho, esto no se puede justificar ni esconder detrás del discurso de "autocontrol". Lo que corresponde es investigar y sancionar a quienes usan su cargo para violar las normas fundamentales del país.

Es verdad, dice Asbún, hay ciertos casos en los que sí puede haber contradicciones dentro de la misma Constitución. Por ejemplo, en el caso de quién debe nombrar al Contralor del Estado: un artículo dice que es el Presidente, y otro que es la Asamblea Legislativa. En ese tipo de situaciones, es normal que el Tribunal intervenga para aclarar la confusión y elegir una de las opciones. Pero eso es muy distinto a inventar interpretaciones que cambian el contenido de la Constitución.

En resumen: el Tribunal Constitucional tiene una función muy importante, pero no puede hacer lo que le da la gana. Está obligado a respetar los límites que la misma Constitución le impone. No tiene ningún poder para modificar lo que dice la Carta Magna. Solo la Asamblea Constituyente o el Órgano de Reforma pueden hacer eso. Cuando el Tribunal se pasa de la raya, no es un error técnico: es una falta grave que debe tener consecuencias.

eldia@eldia.com.bo

PRIMER PLANO



SUDÁFRICA. Las autoridades sudafricanas informaron este lunes que el número de muertos causados por las devastadoras inundaciones ocurridas la pasada semana en el este del país ascendió a 90. Tras la tragedia, que ha desplazado de sus hogares a más de mil personas, el Gobierno sudafricano ha establecido un día nacional de duelo para el próximo jueves.

BAJO EL PENOCO

Estamos grabando...

El escándalo que envuelve al exministro César Siles y a altos funcionarios judiciales destapa una de las manipulaciones más burdas y descaradas de la justicia boliviana en los últimos años. Una grabación repulsiva revela cómo el gobierno de Luis Arce, a través de operadores políticos como Siles, extorsiona, amenaza y somete a jueces para ejecutar sus caprichos y blindar el poder. El audio —que ha causado asco en la opinión pública— exhibe una operación sistemática para destituir a una magistrada del TSJ, urdida desde el Ministerio de Justicia con la complicidad de vocales y jueces corruptos. Todo está ahí: la voz del ministro ofreciendo protección, el juez de Coroico obediendo instrucciones, los chats, las detenciones, las redes de consorcio judicial operando con total impunidad. Siles impuso a presidentes de tribunales, colocó fichas clave y desde esa estructura paralela se intentó concretar un "golpe judicial". Mientras tanto, el ministro niega los hechos, habla de montaje y acusa persecución, pero las pruebas lo acorralan. Lo que se ha revelado no deja espacio para la duda.

DESTAQUE



Premio a un proyecto

ChildFund Bolivia fue galardonada con el premio internacional RISK 2025 por un innovador proyecto que empodera a niños y jóvenes chiquitanos en la preparación ante emergencias y resiliencia climática. La propuesta, seleccionada entre más de 500 a nivel mundial, destaca por combinar saberes ancestrales con tecnología moderna en la protección de los bosques de tierras bajas.

BOLÍTICA

LA AMPLIACIÓN DE LA investigación fiscal contra el exministro César Siles y el presidente del TDJ de La Paz, Iván Córdova, revela un escándalo de enormes proporciones que compromete las entrañas del sistema judicial boliviano.

LAS EVIDENCIAS contenidas en un audio filtrado —donde se habla de una "coordinación de alto nivel" para manipular fallos judiciales— exponen no solo el uso político de la justicia, sino también la existencia de un entramado de poder entre magistrados, jueces y autoridades del Ejecutivo. Que un fallo judicial pueda ser "garantizado" en el Tribunal Constitucional no es solo alarmante: es un atentado contra el Estado de Derecho.

ESTE CASO, EN EL QUE ya hay una vocal aprehendida y un juez con detención preventiva, debe marcar un punto de inflexión. La ciudadanía merece respuestas y justicia real. No es un caso aislado, es el reflejo de una estructura corrompida que actúa con total impunidad desde las más altas esferas.



PUENTE DEL TOPÁTER



POR
**Ronald MacLean
Abaroa***

“Veritas” del 21060

Tras el fallido intento electoral de retorno a la democracia en 1978 y los derrocamientos militares de Hugo Banzer y luego de Juan Pereda, opté por matricularme en la Escuela de Gobierno de Harvard (hoy HKS) en enero de 1979. Permanecí allí hasta 1981, completando mis estudios de posgrado. Fui el primer boliviano en obtener un título en esa institución antes de retornar a Bolivia.

Durante mi último año académico se produjo la visita a Harvard del Dr. Wálter Guevara, entonces recientemente derrocado por un golpe militar, quien ofreció una conferencia magistral que dejó muy bien impresionados a profesores y alumnos graduados de la HKS. Como boliviano, yo quedé enormemente orgulloso de este estadista que, en un perfecto inglés y porte cosaco, dio una clase magistral.

Meses después me enteré que el expresidente Hugo Banzer haría una gira por EEUU para visitar la Universidad de Texas A&M, invitado por Eudoro Galindo. Llamé al Gral. Banzer, con quien no había tenido contacto desde mi autoexilio en 1979, y lo invité a visitar Harvard para que siguiera los pasos del Dr. Guevara. Así hizo, ocasión en la que se reunió con profesores y alumnos, incluyendo el exiliado político filipino Benigno Aquino, con quien Banzer tuvo animada conversación sobre el retorno de éste a su patria para oponerse al presidente Ferdinand Marcos.

Mi reencuentro con Banzer en Harvard restableció nuestra relación personal y política lo cual dio origen a que dos años después, a mi retorno a Bolivia, él me encargara la preparación del programa económico para su candidatura a la presidencia en 1985.

Yo conocía a Paz Estenssoro de mucho tiempo. Primero él tuvo una relación de amistad con mis abuelos cuando era estudiante en Oruro; además, mi tío Guillermo MacLean había sido compañero revolucionario suyo y el primer presidente del Banco Central después de la Revolución de Abril. Y durante los tres años de mi permanencia en Harvard entre 1979 y 1981, había mantenido contacto familiar con él y su esposa ya que vivían en ese tiempo en Washington DC, y periódicamente conversábamos sobre la situación política de Bolivia y mi experiencia académica en Cambridge.

A mi retorno, en 1981, fui representante de Harvard en Bolivia con el encargo de reclutar a los mejores estudiantes y profesionales para postular a la HKS y prepararse para ejercer responsabilidades de gobierno. En los siguientes cinco años logré la asistencia de más de 20 profesionales bolivianos a la HKS y varios bachilleres al programa de pregrado de Harvard; hoy son brillantes profesionales en el mundo entero.

De este grupo de profesionales seleccioné a ocho economistas que me acompañaron a Harvard en abril de 1985 para completar el programa de ajuste y reforma económica de ADN, como me lo había solicitado Banzer.

No es cierto que este grupo hubiera sido enviado por la Confe-

deración de Empresarios Privados de Bolivia, como ha sostenido Amparo Ballivián, ni que se supiera de la importancia de Jeffrey Sachs antes del viaje; a Sachs lo conocimos en Harvard y nos fue referido por David Blanco, exministro de Hacienda y posteriormente su alumno.

Recordemos que ADN fue el partido que presentó un programa liberal y de “shock” para combatir la hiperinflación, cerrar las empresas públicas deficitarias, relocalizar a miles de empleados públicos excedentarios, cerrar las minas anti-económicas de COMIBOL y “expandir los espacios de libertad económica individual; adoptar el sistema de precios y de mercado libre para organizar la producción; eliminar subsidios y controles de precios; y aplicar libre oferta y demanda para ordenar la economía, etc.”, como recuerdo haber escrito en el programa económico del partido. No estábamos de acuerdo con ningún gradualismo.

Fue el primer programa de gobierno verdaderamente liberal, gracias al trabajo concluido en Harvard, que me permitió lograr el consenso entre los economistas que asesoraban al candidato Banzer; alguno de ellos, antes de 1985, eran decididamente escépticos respecto a la filosofía económica que adoptó ADN en esa elección.

El MNR presentó un programa económico mucho más tradicional, gradualista y estatista: un poco de más de lo mismo. Dirigido por Guillermo Bedregal, el partido persistía en un enfoque de planificación estatal y nacionalista, restrictivo a la inversión privada y afín al control de precios y la permanencia de empresas públicas. Cuando Paz Estenssoro adoptó el 21060, Bedregal lo denominó “Nueva Política Económica”, NPE, en alusión al programa de emergencia económico transitorio implementado por Lenin en los inicios de la Revolución Soviética. La victoria de ADN le dio la base a Paz Estenssoro para imponerse dentro de su partido y adoptar un programa liberal, ante la oposición de Bedregal, su vicepresidente Julio Garrett y la mayoría movimientista. Entonces Gonzalo Sánchez de Lozada, Goni, representaba una minoría y no tuvo influencia en el programa económico electoral del MNR presentado por Bedregal.

El 21060 como tal fue redactado, ya asumido el gobierno del MNR, por Goni y su equipo empresarial en base al índice del memorándum de Sachs que le entregué a Paz Estenssoro a través de su hija Moira; antes de su juramento al cargo. Sachs conoció a Goni en un cóctel en casa de Carlos Calvo, entonces militante de ADN, antes de las elecciones, y congeniaron inmediatamente. Goni le dijo que el MNR ganaría la elección y que Sachs terminaría trabajando con ellos. Lo primero no sucedió; lo segundo sí.

Esta es la historia “veritas”.

***Enseñó en Harvard; fue alcalde de La Paz y ministro de Estado**



TRIBUNA



POR
**Rolando
Tellería A.***

Criminales bloqueos

En los últimos tiempos, dos cosas han sido funestas y han provocado terribles e irreparables daños al país: la reelección y los bloqueos. Ambos problemas, por la magnitud de los daños ocasionados, necesitan ser eliminados, ya sea a través de una reforma parcial de la Constitución o mediante leyes ex profeso que los prohíban definitivamente.

Si no se toman decisiones oportunas en ambos casos, seguiremos, como en un círculo vicioso, conviviendo constantemente con esos abominables males. Si estuvieran ex profesamente prohibidas la reelección y los bloqueos, el país sería distinto, quizá en paz y con mucha prosperidad. Los bloqueos no solo son enemigos de la riqueza y el progreso; son aún más dañinos para las clases humildes y los más pobres. En ellos, el efecto es significativamente mayor.

Sobre la reelección y los daños que ha provocado al país —desde el 21F, las elecciones de 2019 y hasta el presente— ya nos hemos referido ampliamente en anteriores columnas. Son casi diez años de paralización política, conviviendo espantosamente con el conflicto de la reelección.

Nos dedicaremos ahora a los bloqueos. Pero no a aquellos que legítimamente tienen algún sentido y racionalidad. Me referiré a los bloqueos criminales, cuando, por caprichos e intereses personales y de grupo, acaban de manera brutal afectando a una gran mayoría. Este es el caso de los últimos, organizados y alentados por el expresidente Morales, conocido ahora —por la masacre de cuatro policías protagonizada por sus seguidores “contratados”— como el “Carnicero de Lallagua”. Aquel fatídico 11 de junio quedará en las peores páginas negras de su historia. El bloqueo, como instrumento político, siempre ha sido utilizado por Morales. Desde la década de los noventa, cuando todavía era solo dirigente coccalero, protagonizó maratónicos bloqueos que afectaron la conexión entre oriente y occidente, con importantes réditos políticos. El bloqueo, en ese entonces, lo lanzó a la palestra política. El bloqueo fue —y es— su principal herramienta de confrontación. Afianzó tanto su conocimiento en ese sentido que hoy podría dar cursos, seminarios y hasta “diplomados” sobre el tema.

Ciertamente, en los 14 años que gobernó hubo una relativa pausa y reducción de estos. Claro, en función de poder, criminalizó y reprimió muchas movilizaciones. Ejemplo de esto fue la brutal represión policial contra la pacífica marcha indígena que rechazaba la construcción de una carretera por el corazón del Territorio Indígena y Parque Nacional Isiboro Sécure (TIPNIS). Sin embargo, cuando fue alejado del poder, en la pugna interna por el control del Movimiento al Socialismo (MAS), volvió —con objetivos políticos— al expediente del bloqueo. Desde 2023 hasta el más reciente, ha protagonizado cuatro espantosos bloqueos con un único fin: habilitarse como candidato a cualquier costo.

Hasta aquí, nada nuevo en la utilización del bloqueo como estrategia política para la consecución de sus particulares deman-

das. Empero, en las dos últimas ocasiones, los objetivos fueron más allá: pretendían, fundamentalmente, provocar convulsión social, caos, violencia, muertos y la renuncia del presidente. Para luego, en un nuevo escenario, habilitarse como candidato.

Para entender mejor este proceso, es importante analizar los bloqueos en tanto estrategia política. Para este fin, qué mejor que utilizar como fuente las explicaciones del estratega evista Juan Ramón de la Quintana, conocido también como el “Carnicero del Porvenir”.

Su explicación está disponible en YouTube y en la plataforma TikTok. En ella describe lo que él entiende como el “rito del bloqueo”, cuyos resultados “no son de la noche a la mañana”. De manera gradual, los bloqueos deben multiplicarse, creando caos y, fundamentalmente, violencia. Luego, “desafortunadamente”, la violencia debe provocar sangre, es decir, muertos y más muertos. Después, la movilización se hace imparable, terminando siempre en la renuncia del presidente. En sus palabras, “la defunción del poder”, es decir, el relevo del poder.

El éxito del bloqueo, bajo la lógica del “rito” que señala Quintana, si se observa bien, radica en la sangre y en la cantidad de muertos. Sin estos, no se produciría el relevo del poder. La mejor ilustración del “rito del bloqueo” podría plantearse en la siguiente ecuación:

bloqueos + sangre = relevo del poder.

Entonces, sin sangre y sin muertos, no se produce la “defunción” del poder. La ecuación no funciona.

La ecuación funcionó, como receta, en octubre de 2003. En esa ocasión, los bloqueos provocaron primero dos muertos, luego diez, después veinte y acabó con cerca de 60 y 400 heridos. El resultado fue, inevitablemente, la renuncia de Sánchez de Lozada.

Estos dos últimos bloqueos tenían ese objetivo: muertos y renuncia de Arce Catacora. En el de octubre de 2024, fracasaron. Pues, pese a todos los intentos y provocaciones, no hubo sangre. Si bien, en el actual bloqueo ya se cuentan cinco bajas —cuatro policías y un civil— la sangre derramada no es de su gente. Por ello, hambrientos, están sedientos de sangre y bajas en sus propias filas, para utilizarlas como “bandera”. Dicho sea de paso, las muertes de Sacaba y Senkata fueron provocadas por ellos mismos. Algún día tendrá que aclararse.

Veán cómo usa Evo Morales los bloqueos. Por ello, es de fundamental importancia que la clase política tome verdadera conciencia de esto y proponga, en consenso, una ley que prohíba definitivamente los bloqueos. No se puede seguir permitiendo, además con cinica impunidad, la utilización del bloqueo con fines políticos.

Extraña mucho que ningún candidato, entre sus propuestas, contemple una ley de tan trascendental importancia.

***El autor es profesor de la carrera de Ciencia Política de la Universidad Mayor de San Simón.**



MIRADAS



POR
Alberto De Oliva Maya

La IV cumbre de la pandilla política: foto para el álbum de los fracasos

¡Qué postal inolvidable! Una cumbre donde los próceres del absurdo político se reunieron para confirmar lo que ya sabíamos: que Bolivia está secuestrada por una asociación ilícita para delinquir contra la democracia. Allí estaban todos, cual casting de telenovela decadente: el presidente ausente que ahora juega a ser dialoguista; el vicepresidente zen, que ni aparece; el presidente de la Cámara de Diputados, con cara de escolar en pasantía; el jefe del OEP, que simula ser neutral mientras pestañea a los amiguitos del MAS... y, claro, los mismos candidatos eternos que no entienden que lo suyo ya fue, pero igual se repiten como chicle en zapato.

¡Y qué mejor que inmortalizar esa escena con una fotografía para el museo de las desgracias nacionales! Un retrato de familia de quienes nos quieren convencer de que representan la esperanza de Bolivia. La misma esperanza que uno tiene cuando se le rompe el motor en medio del salar: ninguna. Podríamos bautizar a esta ilustre reunión como “La Pandilla del Absurdo Político”, porque, si algo los une —además del hambre de poder y la alergia a la ética—, es esa capacidad de sembrar desconfianza, miedo y frustración, todo mientras nos sonríen en televisión nacional con cara de “yo no fui”. Lastimosamente, para completar esta foto falta el pandillero mayor: el presidente del TCP.

El presidente de la República aparece en modo estadista... de cartón. En cuatro años y medio no tuvo tiempo para dialogar con nadie, pero ahora, mágicamente, quiere mostrarse como un pacificador. Claro, pacificador a lo MAS: mientras habla de unidad, mantiene secuestrado al gobernador opositor más votado del país y culpa a la Asamblea de sus propias cagadas financieras. Como si los créditos internacionales fueran una aspirina para la metástasis de corrupción que corroe su gobierno.

Y si vamos a ser justos, debería haberse volteado a decirle todo eso al oído al florero ceremonial que funge de vicepresidente. Porque Choquehuanca, más que vicepresidente, parece parte del mobiliario ancestral de la Asamblea: siempre presente... en espíritu.

El Delfín es el presidente de Diputados, alias el escudero de “Tilín”. Tiene más pasado oscuro que archivo del GIEI (Grupo Interdisciplinario de Expertos Independientes). No representa a la nueva política, sino a la fotocopia en baja resolución de la vieja, y simplemente actúa como el cómplice del exministro de Economía de la época de Morales. Y al lado, el OEP: esa institución que jura transparencia, pero transpira MASismo. Tan evidente es su inclinación, que ni siquiera se molestan en disimularlo. No nos olvidamos de la alegría de Tahuichi cuando da la noticia de que el MST estaba habilitado, y por ende su compañero Andrónico —todo un payaso institucional— bailando al ritmo que le toca el jefe del Chapare.

El OEP quiere jugar a limpio... pero están tan llenos de mierda que no hay papel higiénico que los limpie. Y, ojo, que si siguen así, su credibilidad va a estar más jodida que la economía nacional (y eso ya es decir mucho).

Y ahora hablemos de los candidatos reciclados. Doria Medina, el eterno aspirante a presidente y a gerente de Bolivia S.A., se da cuenta de que ya nadie le cree ni cuando dice “buenos días”. Su estrategia ahora es: gastar menos, aparentar más y meter presión a las encuestadoras y medios no con propuestas, sino con pautas y plata. Porque si no te elige el pueblo, que te elijan las gráficas amañadas. Es la estrategia que le será más efectiva, tal cual la utilizan los de la Internacional Socialista.

Y Tuto... ay, Tuto. Lo dejó Gary; Serrate, porque no se lo ve; y lo molestó Branko... lo está dejando medio mundo. Sus exa-

liados hoy lo miran con la misma confianza que uno le tiene a las reservas de gas que dicen tener los de YPFB. Y lo peor: puso de vice a un “influencer sexi” que habla bonito, pero que tiene menos conocimiento político que una empanada. ¿Resultado? Un Tuto desesperado que intenta corregir su error con un manotazo de ahogado: devolverle protagonismo a Branko. Solo que la realidad es diferente, y existen muchas piedras en el camino. El daño está hecho, y como se preguntan si no habrá sido a propósito. La pregunta que nos hacemos: ¿quiere ganar las elecciones o, como siempre, hacerse a un lado cuando vea que no es capaz?

Mientras tanto, Jaime Dunn observa desde el rincón del outsider no habilitado. El único que no está contaminado por esta “pandilla”, pero que, paradójicamente, parece ser el único que genera conversación real. Las redes lo nombran, la gente lo sigue, pero el sistema lo ignora. ¿Miedo? Probablemente. Porque un tipo que habla de achicar el Estado, fomentar la empresa privada y acabar con el despilfarro suena a peligro para quienes viven del presupuesto como si fuera herencia familiar. Veremos, dice el ciego que quiere ver de una vez, si participa o no, para saber por quién votar.

Bolivia no necesita poetas de TikTok ni influencers de frases bonitas. Necesita gente con huevos, con cabeza, con ideas. Y, sobre todo, necesita que esta pandilla del absurdo político se retire y deje de jugar a la democracia con dados cargados. Porque si seguimos con estos mismos actores, ya sabemos cómo acaba la obra: con el público llorando, el escenario hecho trizas y los actores... aplaudiéndose entre ellos.

Como quien dice: en política, elegir mal no es un error... es una sentencia. Porque cuando sumar resta, la poesía política no paga las cuentas. Y aunque algunos insistan en que todo se aprende, no estamos en clase de educación cívica: estamos en medio de una crisis nacional, con la economía colapsan-

do, la institucionalidad tambaleando y la paciencia ciudadana a punto de prescribir por falta de uso.

Acá no hay tiempo para prácticas ni para ensayar liderazgos digitales de Instagram con filtros de inteligencia artificial. Se necesitan líderes con cabeza fría, manos limpias y huevos bien puestos. No un experimento bonito ni una carita juvenil que recite frases poéticas de inclusión desde la comodidad de su Wi-Fi.

Porque no basta con tener 100 mil seguidores en TikTok si no se tiene una idea clara de cómo sacar al país del pozo. No basta con decir que “los jóvenes necesitan representación” si lo que ofrecen es pura imagen sin fondo, eslogan sin sustancia y post sin propuestas. Para influencers, ya tenemos a los que bailan en el Congreso.

Y ojo: esto no es un ataque a la juventud. Es un llamado a dejar de usarla como excusa para justificar mediocridades con peinado moderno. Porque sí hay jóvenes brillantes, preparados, con formación, con pensamiento estructurado y sentido de realidad... solo que esos no entraron en la lista VIP de la “pandilla” de lo absurdo político.

Y, claro, vendrán los ofendidos de siempre, los defensores de lo políticamente correcto a gritar: “¡No critiquen, sumen!”. Pero lo siento: la crítica constructiva no es un acto de odio, es un acto de responsabilidad. La diferencia es que los que la hacemos no le debemos favores ni cargamos mochilas ajenas. Por eso decimos lo que otros callan: que en tiempos de tormenta no se sube a bordo al que apenas aprendió a remar.

Porque sumar, cuando no se sabe elegir, es restar en cuotas aceleradas. Y la historia de este país tiene suficientes ejemplos de sumas que terminaron costando muy caro. Así que, por favor: dejen la poesía para los cafés y traigan líderes que sepan multiplicar futuro.

POLÍTICA

ESCÁNDALO POR FALLO MANIPULADO

Cae vocal judicial y la fiscalía investiga a César Siles

CASO. El TSJ acusó al exministro de planear un golpe judicial y a la democracia. Detuvieron a la jueza Claudia Castro y apuntan a presidente del TDJ de La Paz.

Aldo Aguilera
aaguilera@eldia.com.bo

Más cuestionamientos a jueza

LA EXPRESIDENTA JEANINE AÑEZ REMARCÓ QUE DENUNCIÓ DESDE HACE CUATRO AÑOS A LA JUEZA CLAUDIA CASTRO POR LOS ABUSOS COMETIDOS EN SU CONTRA CON SUS FALLOS.

El escándalo por la manipulación de un fallo para destituir irregularmente a una magistrada del Tribunal Supremo de Justicia (TSJ) acorrala al exministro César Siles. La Fiscalía incluyó formalmente a Siles en la investigación y el presidente del Tribunal Supremo de Justicia (TSJ), Rómer Saucedo, lo acusó de planear un golpe judicial y la democracia.

Saucedo considera que Siles actuó por cuenta propia y no a nombre del gobierno, además señala que fue obligado a renunciar.

El escándalo que precipitó la salida de Siles comenzó cuando fue aprehendido el juez de Coroico, Fernando Lea Plaza, por intentar destituir mediante un fallo a la magistrada electa del Tribunal Supremo de Justicia (TSJ), Fanny Coaquira.

El fin de semana, de manera sorpresiva se conoció que Siles presentó su carta de renuncia como ministro de Justicia y poco después se conoció un audio con una voz atribuida a él donde hace referencia al direccionamiento de un fallo ligado al caso de la magistrada del TSJ. Este lunes en la mañana fue aprehendida la vocal del Tribunal Departamental de Justicia (TDJ), Claudia Castro. Según el canal DTV, también hay orden contra el presidente del TDJ.

Admite el audio, pero denuncia manipulación. "El contenido fue claramente alterado durante el diálogo", señaló el exministro Siles este lunes. Agregó que en la grabación no se identifica el caso



ACORRALADO. César Siles, el 12 de junio, cuando denunció a Evo en la Fiscalía por los bloqueos.

o proceso específico y añade que fue obtenido sin su autorización. Enfatizó que no permitirá que se melle su dignidad y aseguró que se presentará cuando sea convocado por la Fiscalía.

El juez Lea Plaza, que cumple detención preventiva por seis meses, por medio de su abogada Zuleika Lanza aseguró tener más materia-

les y evidencias ligados al caso, pero que necesita tener garantías con la figura de "testigo protegido" para colaborar con la investigación. La jurista enfatizó que Lea Plaza cumplía órdenes.

El diputado de Comunidad Ciudadana (CC), Carlos Alarcón, consideró que el audio es una muestra de "una intromisión des-

carada, grotesca, una injerencia directa y una manipulación total y absoluta del Órgano Judicial y del Ministerio Público". Su colega Janira Román pidió el cierre del ministerio de Justicia, que le cuesta al estado Bs 84 millones y solo beneficia al masismo.

7

magistrados titulares del TSJ asumieron a inicios de año, tras ser electos el 15 de diciembre.

FUE VICEMINISTRA EN LA GESTIÓN DE CÉSAR SILES

Jessica Saravia asume en ministerio de Justicia

Tras la escandalosa salida de César Siles como ministro de Justicia. El presidente Luis Arce posesionó este lunes a Jessica Saravia como nueva titular de esta cartera de Estado para los pocos más de cuatro meses que restan para la conclusión de la actual gestión de gobierno.

Saravia se desempeñaba como viceministra de Justicia y Derechos Fundamentales. La ahora

ministra también se desempeñó como directora de la Autoridad de Juego (AJ) y anteriormente ejerció el viceministerio de Lucha contra la Corrupción del Ministerio de Transparencia, entre 2012 y 2016.

Discursos. "Mi compromiso es trabajar incansablemente y asumo esta designación con la plena convicción de trabajar con total transparencia y lealtad, priorizan-

do siempre una justicia que beneficie a los ciudadanos. Somos leales siempre, y traidores nunca", dijo Saravia.

"La conocemos desde hace muchos años y sabemos de su profesionalismo y de su capacidad y estamos seguros que las relaciones que mantendremos con el Órgano Judicial van a ser armónicas", destacó el presidente durante el acto en la Casa Grande del Pueblo.



**Hubo
pausa en
Colomi**

"GESTIONES DEFENSORIALES PERMITIERON LEVANTAR EL BLOQUEO EN COLOMI, EN LA CARRETERA COCHABAMBA-SANTA CRUZ", INFORMÓ LA DEFENSORÍA DEL PUEBLO.



GOBIERNO

**MANTENDRÁN
PUENTES
ÁREOS DE
ALIMENTOS**

El uso de los puentes aéreos para abastecer de alimentos a la población continuará, aseguró Luis Miguel Murillo, viceministro de Comercio Interno. La medida fue adoptada ante la permanencia de algunos puntos de bloqueo que ejecutan los seguidores del expresidente Evo Morales. "Estos puentes aéreos y esta planificación que estamos realizando en coordinación con todas estas industrias que abastecen a las ciudades van a continuar, seguimos con esta planificación, con estos trabajos", indicó Murillo, según ABI. El bloqueo de caminos comenzó el pasado 2 de agosto, y si bien, el sábado estos grupos dictaron una "pausa humanitaria", aún el corte de vías permanece. Según el mapa de transitabilidad de la Administradora Boliviana de Carreteras (ABC), tres bloqueos aún están vigentes. / Brújula

COMUNARIO MURIÓ POR RIFLE DE CAZA

Bloqueos quedan focalizados en el Trópico

CONFLICTO. Desbloquearon ruta a Sucre y Santa Cruz en la zona de Mizque y Cruce Vacas, según reporte del gobierno.

El Día - Agencias
eldia@eldia.com.bo

Un contingente de policías, apoyado por militares, desbloqueó la ruta que conecta Cochabamba con Sucre y Santa Cruz. El ministro de Gobierno, Roberto Ríos, resaltó que así se restableció la conexión entre el oriente y el occidente del país.

De esta manera los bloqueos de afines a Evo Morales, que persistían pese a que sus dirigentes anunciaron una pausa humanitaria, están focalizados en la zona del Trópico de Cochabamba, bas-

ción del expresidente. Los policías despejaron, con ayuda de maquinaria, el Cruce Vacas y la zona de Mizque, según reportes televisivos. En Cruce Vacas habían varados varios camiones con pollos, que recién pudieron reanudar su viaje hacia sus destinos. El despeje de las vías se realizó sin enfrentamientos.

Saldo trágico. La semana pasada, afines a Evo Morales emboscaron a policías que acudieron a

desbloquear en Llagagua, cuatro uniformados y un estudiante, que apoyaba las labores de desbloqueo, murieron.

El ministro de Gobierno informó que el comunario que perdió la vida en Tacopaya, provincia Arque (Cochabamba), cuando participaba de un bloqueo, murió por un impacto de un rifle, que no es parte de las armas de reglamento ni de la Policía ni de los militares.

"Es un calibre 22, un rifle de caza

o de salón, como se conoce coloquialmente, el cual tiene una mira telescópica", explicó Ríos. Insistió en que imágenes y videos muestran la participación de personas con armas, entre los grupos que cortaban las rutas. En Colomi, en la zona del Chapore, los transportistas, que llevan varios días parados, denunciaron que fueron amenazados con la quema de sus camiones por los movilizados, a quienes les pedían un cuarto intermedio. Agregaron que hay instrucción en las localidades de esa región de no brindarles ningún tipo de ayuda y no consiguen alimentos.



CINCO PARTIDOS Y ALIANZAS

Sortean la ubicación en papeleta electoral

El Tribunal Supremo Electoral (TSE) cumplió una actividad más del calendario rumbo a las elecciones del 17 de agosto de 2025 con el sorteo de la ubicación de los cinco partidos y cinco alianzas habilitadas.

Así aparecerán. La ubicación de izquierda a derecha quedó de la siguiente manera: Alianza Popular de Andrés Rodríguez, Libertad y Democracia de Pavel Aracena, APB

Súmame de Manfred Reyes Villa, Nueva Generación Patriótica (NGP) en la que aún no está confirmado Jaime Dunn, Libre de Jorge Quiroga, La Fuerza del Pueblo de Jhonny Fernández, MAS de Eduardo del Castillo, Morena de Eva Copa, Unidad de Samuel Doria Media y Partido Demócrata Cristiano (PDC) de Rodrigo Paz Pereira. El miércoles se aprobará el diseño final de la papeleta.



FOTO: APG

LA PAZ

**RENUNCIÓ EL
PRESIDENTE
DEL TDJ TRAS
ESCÁNDALO**



FOTO: ABI

El presidente del Tribunal Departamental de Justicia (TDJ), Yván Córdova, renunció a su cargo este lunes, tras ser salpicado por un audio en la presunta trama para destituir a la magistrada del Tribunal Supremo de Justicia (TSJ), Fanny Coaquira.

"Lamentablemente en los últimos días, se han ido emitiendo una serie de aseveraciones carentes de todo sustento, lo que daña severamente mi dignidad de persona", señaló Castro. Agregó que se le atribuye responsabilidad en actos en los que no tiene nada que ver. En un audio entre el juez Fernando Lea Plaza con el exministro César Siles, se menciona a Córdova de estar al tanto del supuesto direccionamiento de un fallo. Lea Plaza fue aprehendido la anterior semana al considerar que cometió prevaricato.

SANTA CRUZ



UN FOCO DE SARAMPIÓN

Vacunación y rastreo en Cabezas

ALERTA. En la zona se detectaron 10 de los 20 casos positivos confirmados en Santa Cruz.

Odilia Llanos Salazar
eldia@eldia.com.bo

El sarampión es muy contagioso

LOS SÍNTOMAS APARECEN ENTRE 7 Y 14 DÍAS DESPUÉS DEL CONTACTO CON UNA PERSONA INFECTADA E INCLUYEN FIEBRE ALTA, TOS SECA, SECRECIÓN NASAL, CONJUNTIVITIS Y ERUPCIONES CUTÁNEAS.

El Servicio Departamental de Salud (Sedes) confirmó este lunes 20 casos positivos de sarampión en el departamento, además de otros en observación y seis sospechosos. El foco actual de contagio se encuentra en colonias menonitas del municipio de Cabezas, donde ya se han reportado 10 contagios confirmados.

Dosis. Ante esta situación, se activó una campaña intensiva de inmunización en la zona, especialmente en la colonia ubicada en la Brecha Siete.

El director del Sedes, Jaime Bilbao, indicó que 30 brigadas médicas han sido desplegadas para aplicar cerca de 1.500 dosis de vacunas contra el sarampión, con el objetivo de inmunizar al 100% de los niños menores de cinco años de la colonia antes del miércoles. El doctor Carlos Montero, parte del equipo médico en campo, informó que el primer día de la campaña se logró vacunar a más de 350 personas, en su mayoría niños.

"A pesar del clima adverso y algunas resistencias iniciales de las familias, hemos logrado avanzar en la cobertura. Es fundamental llegar a todas las casas para evitar que más niños se contagien", afirmó.

Brigadas. Las brigadas se han movilizadas casa por casa desde el centro de salud San Lorenzo de la brecha siete, el cual suspendió temporalmente la atención regular debido a la participación de todo su personal en la campaña. La vacunación está dirigida principalmente a niños menores de cinco años y personas menores de 49 años que no hayan recibido la dosis.

Representantes de la comunidad menonita expresaron su agradecimiento por el despliegue médico.

"Queremos que todos los niños estén vacunados. En esta colonia hay alrededor de 35 niños en 17 familias", señaló uno de los vecinos.

Educación. Ante el riesgo de expansión, el director departamental de Educación, Néstor Alcócer, anunció que no se descarta la modificación temporal de la modalidad de clases en unidades educativas donde se reporten casos positivos.

"Estamos activando todos los protocolos. Si se detecta un caso confirmado en una escuela, se cambiará de inmediato a la modalidad virtual para evitar contagios", explicó el funcionario ante los medios de comunicación.

2

dosis
contra el sarampión y la
rubeola deben colocarse
a los niños menores
de cinco años.

ANTE LLEGADA DE FRENTE FRÍO

Albergue municipal será habilitado

La Alcaldía de Santa Cruz de la Sierra anunció la apertura del albergue municipal este jueves 19 de junio, en instalaciones de la exterminal de buses, ubicada en el primer anillo y la avenida Grigotá para recibir a personas en situación de calle en esta época invernal.

Según los pronósticos, se prevé el ingreso de un frente frío mediano de la noche del miércoles 18 de junio, con lluvias débiles a moderadas que se mantendrán hasta el viernes 20.

"Hay un centenar de personas que viven en la calle, y el frío puede causarles complicaciones graves. Se les brindará alimentación y un lugar seguro para dormir durante esta temporada", explicó el alcalde Jhonny Fernández.

Antes de ingresar al albergue,



cada persona será evaluada por personal médico para determinar su estado de salud. El refugio temporal ofrecerá abrigo, alimentación caliente, atención sanitaria y un espacio seguro para dormir. El miércoles, la temperatura descenderá a 17 grados.

NO SE REPARTIÓ ESTE LUNES

Bloqueos afectan el desayuno escolar

El suministro del desayuno escolar no llegó a varias unidades educativas de la capital cruceña este lunes. El director municipal de Educación, Raúl Ascarrunz, mencionó como causa los bloqueos de carreteras que impiden el paso de los camiones que se encargan de la distribución.

"El día de hoy, lamentablemente, no vamos a entregar la alimentación complementaria escolar porque ya se torna imposible", declaró Ascarrunz.

Aseguró que, una vez superada la situación, los estudiantes recibirán raciones dobles para compensar los días perdidos.

Desde hace una semana, la Alcaldía ha intentado coordinar con las empresas proveedoras para garantizar la entrega. Según Ascarrunz, el panorama logístico es complicado debido a que solo una de las empresas adjudicadas tiene sede en Santa Cruz, mientras que las demás tienen su base en La Paz y Cochabamba.

COMUNICADO

La Dirección Departamental del SERECI-SANTA CRUZ, comunica a la opinión Pública que: la Sra. GLADYS GILES SOLIZ cuenta con DOS registros de Nacimiento: Con los siguientes datos:

PRIMER REGISTRO

ORC:4019, LIBRO: 14, PARTIDA: 193, FOLIO: 193, FECHA DE INSCRIPCIÓN: 18/01/1982

Nombre: GLADYS

Apellido Paterno: GILES

Apellido Materno: SOLIZ

Fecha de Nacimiento:18/02/1935

Nombre del Padre: CARLOS GILES MONASTERIO

Nombre de la Madre: MARIA SOLIZ VACA DE GILES

SEGUNDO REGISTRO

ORC: DRC-COMICION, LIBRO: FW-169, PARTIDA:53, FOLIO:53, FECHA DE INSCRIPCIÓN: 01/02/1989

Nombre: GLADYS

Apellido Paterno: GILES

Apellido Materno: SOLIZ

Fecha de Nacimiento:1802/1930

Nombre del Padre: CARLOS GILES MONASTERIO

Nombre de la Madre: MARIA SOLIZ VACA

Por lo que en el marco de la Ley 018/2010, Art. 71 y 73 y el reglamento de Rectificación, Cambio, Complementación, Ratificación, Reposición, Cancelación y Traspaso de Partidas del Registro Civil por la Vía Administrativa, aprobado mediante Resolución Administrativa TSE-RSP No. 080/2012 Tribunal Supremo Electoral, la Sra. MARY LUZ NEGRETE GILES EN REPRESENTACION DE SU SEÑORA MADRE ha solicitado la CANCELACION DE LA SEGUNDA PARTIDA REGISTRADA, QUEDANDO VIGENTE EL PRIMER REGISTRO DE NACIMIENTO POR SER ORDEN JUDICIAL CON MODIFICACIONES QUEDANDO DE LA SIGUIENTE MANERA:

PRIMER REGISTRO

ORC:4019, LIBRO: 14, PARTIDA: 193, FOLIO: 193, FECHA DE INSCRIPCIÓN: 18/01/1982

Nombre: GLADYS

Apellido Paterno: GILES

Apellido Materno: SOLIZ

Fecha de Nacimiento:18/02/1930

Nombre del Padre: CARLOS GILES MONASTERIO

Nombre de la Madre: MARIA SOLIZ VACA DE GILES

En la vía administrativa por lo que comunica a Terceros Interesados que conozcan causales con motivos de oposición a la pretensión a presentarla por Escrito ante la Dirección Departamental del SERECI-SANTA CRUZ, en Secretaría de Dirección, en el plazo de 15 días calendario, a partir de la fecha de la presente publicación.

Edificio abandonado, su refugio

TRAS AMENAZAR CON UN CUCHILLO AL TAXISTA DOS SUJETOS ESCAPARON Y SE REFUGIARON EN UN EDIFICIO ABANDONADO CERCA AL ZOO-LÓGICO.



EN EL SEGIP

BOLIVIANO BUSCADO EN PERÚ FUE APREHENDIDO

Un ciudadano boliviano, identificado con las iniciales G.J.A.A., fue aprehendido este lunes al mediodía en las oficinas del Servicio General de Identificación Personal (Segip) de Santa Cruz, cuando intentaba realizar la reposición de su cédula de identidad. La detención se dio tras activarse una alerta migratoria que notificaba una orden de captura internacional emitida por las autoridades de Perú. Según los reportes oficiales, el hombre de 55 años es requerido por la justicia peruana por presuntos vínculos con actividades ilícitas. La alerta se activó a través del sistema de verificación que maneja el Segip al detectar un requerimiento con sello rojo de Interpol. "Buscaba realizar la reposición de su cédula de identidad, quien acude con todos los requisitos establecidos según nuestra normativa; sin embargo, el sistema nos alerta un salto de Interpol con sello rojo", informó Reinaldo Bejarano, responsable departamental del Segip. De inmediato, personal policial se hizo presente en las instalaciones y procedió a la retención del ciudadano, quien posteriormente fue puesto a disposición de la Interpol para los trámites correspondientes de extradición o investigación.

OTRO FUE ACUCHILLADO

Balean a taxista para no pagar una carrera

CASO. Abordaron tres el vehículo, uno de ellos, disconforme con el cobro, fue a su casa sacó su arma y le disparó en la pierna.

El Día
eldia@eldia.com.bo

Un conductor fue baleado tras cobrar una carrera de Bs 49 y otro fue atacado con un cuchillo por falsos pasajeros. Estos dos hechos violentos contra taxistas ocurrieron en menos de 24 horas, poniendo en alerta al sector del transporte y a la Policía.

Hechos. El primero de los casos ocurrió la noche del domingo en inmediaciones de la avenida Paraguá. Un taxista resultó herido con arma de fuego luego de cobrar

una tarifa de Bs 49 por una carrera solicitada vía aplicación. Los pasajeros habían abordado el vehículo en la zona de Los Lotes y, al llegar a su destino cerca del cuarto anillo, se negaron a pagar el monto, argumentando que era "muy caro". Según reportes policiales, uno de los ocupantes ingresó a su domicilio y retornó con un arma de fuego. Tras realizar varios disparos al aire, disparó directamente contra el con-

ductor, hiriéndolo en una de sus piernas.

La Policía logró la aprehensión de tres individuos identificados como Mario R.R.C., José E.P.V. y José I.M.R., quienes fueron reconocidos como los pasajeros involucrados. Además, se secuestró el arma utilizada. La Fiscalía los imputó por los delitos de homicidio en grado de tentativa, porte y tenencia ilegal de arma de fuego. En las próximas horas serán puestos

ante un juez cautelar. El taxista herido permanece hospitalizado y bajo observación médica. Horas más tarde, en la madrugada del lunes 16 de junio, otro taxista fue víctima de un violento asalto en la avenida Cristo Redentor. Dos sujetos, haciéndose pasar por pasajeros, solicitaron una carrera desde el segundo anillo hasta la zona del zoológico. Al llegar al destino, uno de ellos sacó un cuchillo carnicero y se lo colocó en el cuello al conductor. "Me lo puso en el cuello y forcejamos. No sé cómo reaccioné, pero logré quitarle el cuchillo", relató la víctima a Red Uno.



3 aprehendidos tras negarse a pagar la carrera. Se secuestró el arma utilizada.



BUSCAN EVITAR INCENDIOS FORESTALES

Defensa Civil reporta nueve focos de calor

En Bolivia se tienen nueve focos de calor activos, principalmente centrados en el departamento de Santa Cruz, en el inicio de la temporada de chaqueos e incendios, informó el viceministerio de Defensa Civil, Juan Carlos Calvimontes. "Hasta la fecha se han detectado nueve focos de calor, seis en el departamento de Santa Cruz, uno en Pando, uno en Beni y

uno en Tarija", explicó. En lo que va de este mes ya fueron registrados tres incendios, dos en Tarija y uno en Santa Cruz, todos controlados a tiempo. Ante el incremento de focos, fue activada una alerta temprana y el monitoreo permanente con el objetivo de evitar que los focos de calor escalen a incendios forestales de magnitud. "Estamos en un monitoreo per-

manente para poder identificar la presencia de los focos de calor y evitar que estos se puedan convertir en incendios forestales", aseguró el funcionario. Calvimontes reiteró que este año los incendios forestales se adelantarán siendo que los focos de calor en varias zonas iniciaron en mayo. Bolivia registro en 2024 más de 12 millones de hectáreas quemadas./ED - ABI



CULTURA & ESPECTÁCULOS

COLABORACIÓN

HIJOS DE
LOS BEATLES
LANZAN
CANCIÓN JUNTOS

El hijo de Ringo Star, Zak Starkey, es un músico de tiempo completo, su trabajo más reconocido es como ex baterista de Oasis y baterista retirado de The Who. Como parte de sus proyectos alternativos, Starkey creó en 2023 la banda de shoegaze, Mantra of the Cosmos. Mantra se considera una "super" banda, porque reúne músicos legendarios como Shaun Ryder y Mark "Bez" Berry de Happy Mondays, además a Andrew Bell un importante músico, productor y DJ galés y ex bajista de Oasis. En esta ocasión Starkey convocó a sus colegas Sean Ono Lennon, hijo de John Lennon, y a James McCartney, hijo de Paul McCartney para colaborar en una canción titulada "Rip Off", último lanzamiento de Mantra of the Cosmos. Zack Starkey publicó en su cuenta de Instagram un video en el que se puede escuchar la canción "Rip Off", con imágenes de miembros de la banda junto a otras imágenes de "The Beatles".

POLÉMICA

FAN DENUNCIA
RELACIÓN
INAPROPIADA
CON SANZ

Una joven catalana identificada como Ivet Playà ha acusado a Alejandro Sanz de haber mantenido una relación íntima con ella cuando tenía 18 años y él 49. En un video publicado en TikTok, Ivet describe su experiencia como una "terrible pesadilla" y afirma sentirse "sucio" y "humillada" por el trato recibido. Según su relato, todo comenzó cuando el cantante la siguió en redes sociales, le enviaba mensajes y compartía su contenido. Posteriormente, Ivet se mudó a Madrid para trabajar con él, pero asegura que la relación se tornó abusiva y manipuladora. "Ya no soy esa niña que estaba expuesta a todo para estar más cerca de él. La de hoy sabe lo que es un vínculo sano, proporcional y recíproco. Y reconoce cuando alguien hace las cosas con el corazón y cuando alguien se siente tan vacío por dentro que solo se siente bien utilizando el corazón de los demás. ¿Y ahora qué? Y ahora la verdad.

CASO DE TRÁFICO SEXUAL

Presentan videos sexuales de
Diddy en juicio: jurado impactado

TRIBUNAL. Extractos de grabaciones presentados en la corte generaron tensión y gestos de incomodidad entre los jurados.

Agencias
eldia@eldia.com.bo

Un ambiente tenso y conmocionado se vivió en la sala del juicio por tráfico sexual y crimen organizado que enfrenta Sean 'Diddy' Combs. Según informó la prensa presente en el tribunal, el lunes, los miembros del jurado reaccionaron con incomodidad al ser expuestos a material audiovisual correspondiente a los conocidos "Freak Offs" del magnate musical. Las imágenes mostradas corresponden a eventos que supuestamente se llevaron a cabo en el Hotel Trump International de Nueva York.

El momento tenso ocurrió después de que el juez Arun Subramanian decidiera retirar a un miembro del jurado tras descubrir inconsistencias en sus declaraciones de residencia. Los abogados de Diddy se opusieron enérgicamente a la decisión, argumentando que no existía una base válida para tal medida y que podía verse como una acción discriminatoria. La defensa advirtió que solicitaría la nulidad del juicio si la petición del estado para retirar al jurado era concedida. Sin embargo, el juez Subramanian desestimó las objeciones, argumentando que sería "impropio" que la decisión se basara en cuestiones raciales.

Durante la proyección, varias mujeres en el jurado mostraron visibles signos de incomodidad. Una miembro del jurado, de raza negra, frunció el ceño y expresó malestar, mientras que otra se mostró inquieta y llevó la mano a la cabeza al ver las imágenes. Las proyecciones incluían breves extractos de videos de los "Freak Offs", con dos de los clips durando entre 20 y 30 segundos, y a pesar de que el contenido total de los videos es de 11 minutos y 39 minutos, respectivamente, solo se mostró una



PRUEBAS. El metraje de poco más de 11 minutos generó gran controversia entre el jurado.

pequeña parte al jurado. El material se presentó exclusivamente en una computadora portátil de la fiscalía, con los jurados usando auriculares. Desde el asiento del juez, se podía escuchar, aunque débilmente, música y sonidos de gemidos que provenían de los videos. Según registros presentados al jurado, las grabaciones datan de octubre de 2012, en una de las cuales se observa a la exnovia de Diddy, Cassie Ventura, participando en un "Freak Off" junto a dos acompañantes masculinos en el hotel mencionado. Uno de ellos, identificado como "The Punisher", y el otro llamado Dave,

fueron parte de las secuencias mostradas.

Hasta el momento, el jurado ya había sido expuesto a imágenes fijas de las maratónicas sesiones sexuales, así como a audios en los que participa una mujer referida como "Jane". La fiscalía se espera que concluya su presentación de pruebas en los próximos días. Diddy, de 55 años, se ha declarado no culpable y enfrenta una posible pena de entre 15 años a cadena perpetua si es hallado culpable de las acusaciones que pesan sobre él.

15

años
a cadena perpetua
enfrenta Diddy si es
hallado culpable.

Los hijos de Diddy muestran su apoyo. Previo a la presentación

de las secuencias explícitas, los hijos mayores de Combs se pronunciaron en redes este domingo para rendir homenaje al rapero en el día del padre.

Christian Combs, de 27 años, publicó en redes sociales una fotografía de su infancia junto a Diddy durante una alfombra roja. "Feliz Día del Padre, papá. Te amo y te extraño. Te esperamos en casa", escribió en la leyenda del post.

Justin, de 31 años, compartió un video en blanco y negro donde se lo ve conversando profundamente con su padre, además de una fotografía de ambos vestidos de traje. "Feliz Día del Padre, papá. Gracias por darme la vida y estar siempre presente. ¡Mi superhéroe! Estoy contigo para siempre, pase lo que pase. Te extraño y te amo", expresó en su publicación.

NUEVO PONTÍFICE

Al Pacino se reúne con el papa León XIV

El papa León XIV recibió este lunes por la mañana en una audiencia privada en el Vaticano al actor estadounidense Al Pacino, acompañado por parte del elenco de Maserati: The Brothers, cinta inspirada en la historia de la famosa casa automovilística italiana. Este ha sido el primer encuentro entre el nuevo pontífice, de nacionalidad peruana, y una estrella de Hollywood desde que fue elegido el pasado 8 de mayo. Así lo destacó en un comunicado oficial el productor del filme, el italiano Andrea Iervolino.

"La reunión fue un momento de profunda inspiración espiritual y

cultural, centrada en valores compartidos que están en el corazón tanto de la iglesia Católica como de la película: la unidad familiar, el amor, la compasión y la importancia de contribuir al bien común", señaló Iervolino. El comunicado continúa: "Estos valores, que el papa León XIV ha enfatizado constantemente en sus recientes mensajes al mundo, resuenan profundamente con la historia de los hermanos Maserati: una familia cuyo legado se construyó no solo sobre la innovación y la excelencia, sino también sobre el respeto mutuo, la solidaridad y una visión compartida".



Índices que no reflejan la realidad

EL GOBIERNO CONSIDERA DE CLASE MEDIA A ALGUIEN CON INGRESO SUPERIOR A BS 940 POR MES, PERO JUBILEO ALERTA QUE LA LÍNEA PARA VOLVER A LA POBREZA ES FRÁGIL.



INCERTIDUMBRE. Imagen referencial tomada en La Paz el pasado 9 de mayo.

FOTO: APG

GOBIERNO

ALISTAN LEY PARA CUMPLIR REQUISITOS DEL GAFI

El Gobierno nacional alista un proyecto de ley en torno a la lucha contra la legitimación de ganancias ilícitas y el financiamiento al terrorismo el cual incorpora las observaciones del Grupo de Acción Financiera Internacional (GAFI) y busca sacar a Bolivia de la "lista gris", informó este lunes el ministro de Economía, Marcelo Montenegro. "Vamos a remitir un proyecto de ley donde vamos a incorporar estas observaciones que nos ha hecho el GAFI en relación a las técnicas especiales de investigación, que es lo que no se tiene, no se cuenta y algunos elementos adicionales para que pueda ser considerado en la evaluación en estos dos años como acciones que tome el Gobierno nacional para la lucha contra la legitimación de ganancias ilícitas", explicó Montenegro. El GAFI colocó a Bolivia en la "lista gris" de mayor vigilancia, el pasado viernes. El gobierno responsabilizó a los opositores aduciendo que desde el 2021 se trabaron las leyes sobre lucha contra la legitimación de ganancias ilícitas, destinadas a cumplir con las recomendaciones. El ministro insistió que el presunto sabotaje desde el legislativo tuvo sus consecuencias. / ED - ABI

INFORME DE DOS DE SUS AGENCIAS

ONU alerta del riesgo de hambruna en Bolivia

CAUSAS. La inflación, el deterioro de la economía y la escasez de combustibles son los factores que mencionan FAO y el PMA.

El Día - Infobae eldia@eldia.com.bo

La Organización de las Naciones Unidas (ONU) alertó este lunes que Bolivia requiere seguimiento por riesgo de hambruna, ante el deterioro de la inseguridad alimentaria debido a las condiciones económicas y de escasez de combustible que existe en el país. El reporte emitido por la agencia para la Agricultura y la Alimentación (FAO) y el Programa Mundial de Alimentos (PMA) señala que Bolivia es uno de los países a monitorear respecto a la situación del hambre. "Se prevé que la inseguridad alimentaria aguda se deteriore durante el período de pronóstico, debido a la alta inflación sostenida y la disminución de las reservas de divisas. Se proyecta que esto continuará erosionando la capacidad de importación y el poder adquisitivo de los hogares, limitando aún más el acceso a los alimentos", señala el informe. El documento agrega que la escasez de combustible obstaculizará las actividades agrícolas, reduciendo aún más la producción de maíz tras una cosecha ya inferior a la media obtenida en 2024. Según estos datos, en octubre del año pasado cerca de 2,2 millones de personas en Bolivia (el 19 % de la población) se encontraban en situación de inseguridad alimentaria aguda.

El documento agrega que la escasez de combustible obstaculizará las actividades agrícolas, reduciendo aún más la producción de maíz tras una cosecha ya inferior a la media obtenida en 2024. Según estos datos, en octubre del año pasado cerca de 2,2 millones de personas en Bolivia (el 19 % de la población) se encontraban en situación de inseguridad alimentaria aguda.



Reacción del gobierno. Respecto al informe de la FAO, la canciller Celinda Sosa expresó su rechazo y manifestó que en su país existe un "sector productivo muy activo" y aseguró que se goza de seguridad alimentaria. "De verdad que me sorprende esa situación y esa posición", manifestó. Hasta mayo de este año, Bolivia acumula una inflación de 9,8 %, el nivel más alto en cuatro décadas. El índice a 12 meses es de 18,4 %, según el dato oficial del Instituto Nacional de Estadística (INE). La fundación Jubileo señaló que el INE cifraba en el 2023 la pobreza en 36,5 % de la población, pero si se ajusta con la inflación el nivel llegaría a 44 %.



SE VENDE A BS 1,50 LA UNIDAD

Maple de huevo cuesta hasta Bs 45 en La Paz

Debido a los bloqueos de carreteras de seguidores del expresidente Evo Morales, en La Paz hay menor oferta de huevo y el precio del maple de 30 unidades de este alimento se disparó hasta 45 bolivianos en mercados y supermercados. En un centro de abasto del centro de la ciudad, se pudo verificar la disponibilidad de huevo en un par de puestos con un precio de 45 bolivianos (precio unitario de Bs 1,50), aunque en diferentes comercios se vende desde 32, también hay de un precio de 39 y 40 bolivianos.

un precio de 45 bolivianos (precio unitario de Bs 1,50), aunque en diferentes comercios se vende desde 32, también hay de un precio de 39 y 40 bolivianos.

Precios referenciales. De acuerdo a la Asociación de Avicultores de Santa Cruz (ADA), en ese departamento los precios referenciales vigentes hasta el 13 de junio, por 100 unidades de huevo eran de 100 bolivianos el huevo de primera, 98 bolivianos el de segunda, 96 bolivianos el de tercera y 94 bolivianos el de cuarta. Es decir, entre 1 boliviano por unidad y 94 centavos. El pollo, uno de los productos que más osciló por los bloqueos costaba este lunes a Bs 25,50 el kilo en mercados de La Paz y 31,50 en Cochabamba. En Santa Cruz subió de Bs 15 a 19. / ED - Visión 360



FOTO: ABI

INTERNACIONAL

ISRAEL

Netanyahu dice que matar al ayatolá "pondría fin al conflicto" con Irán

EL PRIMER ministro israelí no descartó un plan para eliminar al líder supremo iraní y aseguró que EE UU debe apoyar a Israel si quiere evitar que el conflicto escale más allá de Medio Oriente.

Agencias
eldia@eldia.com.bo

Irán anunció que sus ataques contra Israel

CONTINUARÁN "SIN INTERRUPTIÓN HASTA EL AMANECER". LA GUARDIA REVOLUCIONARIA LANZÓ UNA NUEVA SALVA DE DRONES Y MÍSILES, SEGÚN INFORMÓ LA AGENCIA IRNA.

En una declaración explosiva, el primer ministro de Israel, Benjamin Netanyahu, aseguró que asesinar al líder supremo de Irán, Ali Jamenei, no intensificaría el conflicto actual entre ambos países, sino que lo terminaría. Las afirmaciones fueron realizadas este lunes en una entrevista con la cadena estadounidense ABC News. Netanyahu fue consultado sobre informes que aseguran que el expresidente estadounidense Donald Trump vetó un plan israelí para eliminar al clérigo chiita en su momento. "Esa posibilidad no va a intensificar el conflicto, va a poner fin al conflicto", respondió el mandatario sin titubeos.

El líder israelí evitó confirmar si su Gobierno actualmente planea llevar a cabo ese atentado, pero no lo descartó. "Israel está haciendo lo que tiene que hacer", afirmó, dejando abierta la puerta a una operación encubierta.

En la misma entrevista, Netanyahu lanzó una advertencia directa a Estados Unidos: "Hoy es Tel Aviv, y mañana será Nueva York", en alusión al riesgo que representa, según él, el programa nuclear iraní para el resto del mundo occidental. Las declaraciones se producen en un momento de máxima tensión. Este lunes, Irán anunció que sus ataques contra Israel continuarían "sin interrupción hasta el amanecer". La Guardia Revolucionaria lanzó una nueva salva de drones y misiles, según informó la agencia IRNA.

La situación se ha deteriorado rápidamente. Irán incluso afirmó haber derribado un caza F-35 israelí en la ciudad de Tabriz, mientras Israel ordenaba la evacuación de un barrio de Teherán, antici-



pando posibles bombardeos. En medio de esta escalada, el gobierno de Estados Unidos recomendó a sus ciudadanos abandonar Irán y evitar viajar a Israel debido al riesgo de ataques repentinos, incluso en zonas turísticas como Tel Aviv y Jerusalén.

Trump, por su parte, declaró que "Irán no está ganando esta guerra" y aseguró que Teherán ya estaría buscando una vía diplomática

para poner fin al enfrentamiento. Según el expresidente, el régimen iraní ha mostrado interés en negociar a través de intermediarios árabes. Mientras las partes intercambian amenazas, el conflicto entra en su cuarto día con un saldo de centenares de muertos. Las posibilidades de una solución diplomática parecen lejanas mientras se lanzan advertencias cruzadas y se normaliza el lenguaje del

asesinato político. La afirmación de Netanyahu marca un nuevo umbral en el discurso israelí y plantea interrogantes sobre los límites de la estrategia de disuasión frente a una potencia regional con capacidad de respuesta. La región, una vez más, camina al borde del abismo.

4

días van del conflicto con un saldo de centenares de muertos

ESTADOS UNIDOS

Trump dice que expulsar a Rusia del G7 fue "un error"

El presidente de Estados Unidos, Donald Trump, aseguró que expulsar a Rusia del G8 fue un error y que la presencia del país en ese grupo podría haber evitado la actual guerra con Ucrania. Sin embargo, aclaró que no pensaba que Vladimir Putin debiera integrarse al grupo ahora, sino que estaba opinando sobre la decisión tomada en 2014. "El G7 solía ser el G8. Barack Obama y un tal Trudeau no querían que

Rusia participara, y yo diría que fue un error, porque creo que no habría una guerra ahora mismo si Rusia participara", dijo Trump durante un encuentro con el primer ministro canadiense, Mark Carney, en el marco de la Cumbre del G7, que tiene lugar en Canadá. También deslizó que China debería ingresar al grupo. El líder estadounidense se refirió tanto al expresidente demócrata estadounidense (2009-2017) como al ex primer ministro cana-

diense (2015-2025). Sin embargo, la información entregada por Trump es parcialmente errónea, toda vez que Rusia fue expulsada en 2014, antes de la llegada del antiguo líder de Canadá, y después de que ocupara y anexara ilegalmente la península ucraniana de Crimea.

¿Y China? Trump aclaró, empero, que no pretendía dar a entender que Putin debería formar parte actualmente del grupo.

familia
segura
800-11-3040





IRÁN

La gente huye de Teherán por aumento de ataques

LAS AUTORIDADES han cerrado el espacio aéreo civil hasta nuevo aviso debido a los ataques de Israel, dejando las rutas terrestres como la única salida.

Agencias
eldia@eldia.com.bo

Israel ha advertido a los iraníes

QUE SE MANTENGAN ALEJADOS DE CUALQUIER INFRAESTRUCTURA MILITAR EN UNA CIUDAD DONDE LAS FUERZAS DE SEGURIDAD MANTIENEN UNA FUERTE PRESENCIA, TANTO ABIERTA COMO ENCUBIERTA.

Los residentes de Teherán han huido en gran número de la capital iraní ante los bombardeos israelíes, lo que ha creado inmensos atascos de tráfico en la carretera principal que conduce al norte, según contenido de las redes sociales. Imágenes verificadas por AFP, tomadas por un usuario de redes sociales desde un paso elevado, mostraron tráfico casi parado en una autopista de Teherán en dirección al norte, con casi ningún vehículo en el carril contrario. Israel lanzó el viernes una sorpresiva campaña aérea dirigida contra sitios en todo Irán, afirmando que los ataques tenían como objetivo impedir que su archienemigo adquiriera armas atómicas, una acusación que Teherán niega. Los ataques israelíes han matado hasta ahora al menos a 224 personas, incluidos altos comandantes militares, científicos nucleares y también civiles, según las autoridades iraníes.

Irán lanzó ataques contra Israel en represalia que hasta ahora han matado a 24 personas, según las autoridades israelíes. Las autoridades iraníes han cerrado el espacio aéreo civil hasta nuevo aviso debido a los ataques de Israel, dejando las rutas terrestres como la única salida de Teherán, que ha sido el principal foco de los ataques israelíes. Israel ha advertido a los iraníes que se mantengan alejados de cualquier infraestructura militar

en una ciudad donde las fuerzas de seguridad mantienen una fuerte presencia, tanto abierta como encubierta. Videos filmados dentro de Irán y publicados por canales de televisión en idioma persa con sede en el extranjero, como Iran International y Manoto, así como por blogueros ampliamente seguidos, incluido Vahid Online, mostraron largas filas de autos que apenas se movían mientras intentaban salir de Teherán. La congestión parece concentrarse en la carretera 49, que conecta Teherán con Chalus en el Mar Caspio, en la provincia de Mazandaran. La región, ubicada a unos 150 kilómetros al norte de Teherán y que suele estar a tres horas de viaje incluso en tiempos normales debido a las carreteras de montaña, hasta ahora se ha salvado en gran medida. Es popular entre los teheraníes por su clima templado y muchos mantienen allí casas de vacaciones. Mientras tanto, los medios en idioma persa también publicaron imágenes de cientos de automóviles alineados en las calles afuera de las estaciones de servicio en Teherán y su ciudad satélite de Karaj, diciendo que estaban cargando combustible antes de largos viajes fuera de la ciudad. Aunque viajar por aire es imposible, en teoría los iraníes aún pueden cruzar las fronteras por tierra para viajar al extranjero.

224

personas los ataques israelíes han matado hasta ahora, incluidos altos comandantes militares

ASISTENCIA

ONU reducirá programas de ayuda por falta de fondos

Naciones Unidas anunció que reducirá drásticamente sus programas de ayuda este año tras "los peores recortes financieros" sufridos por el sector humanitario, consecuencia en gran parte de la decisión de Estados Unidos de reducir al mínimo sus donaciones. El nuevo plan de ayuda tiene un presupuesto de 29.000 millones de dólares, lejos de los 44.000 millones que la ONU pedía para 2025. Esto obligó a la organización a "hiperpriorizar" sus planes para ayudar a 114 millones de personas en el mundo en lugar del plan inicial de 180 millones, indicó un comunicado de la Oficina de Coordinación de Asuntos Humanitarios de las Naciones Unidas (OCHA). Esta misma jornada, la Agencia de Naciones Unidas para los Refugiados



(ACNUR) anunció la supresión de unos 3.500 puestos de trabajo. Según la OCHA, la ONU sólo ha logrado recaudar hasta mediados de año 5.600 millones de dólares de los 44.000 millones que pedía, es decir el 13 por ciento del total, insuficientes para hacer frente a las crisis humanitarias en Sudán, la Franja de Gaza, la República Democrática del Congo, Birmania o Ucrania.

INMIGRANTES

Trump impulsa nuevas metas para deportaciones masivas

El presidente Trump solicitó públicamente intensificar las operaciones de deportación de migrantes en situación irregular a través de un mensaje difundido en Truth Social. En la publicación, realizada mientras viajaba en el Air Force One rumbo a Canadá para la cumbre del G7, hizo un llamado a los agentes de ICE (Immigration and Customs Enforcement) para cumplir con un ambicioso objetivo: llevar a cabo "el programa de deportaciones masivas más importante en la historia". Esta declaración coincide con reportes de CNN, los cuales señalan que ICE ha estado trabajando para

alcanzar las metas de arrestos impuestas por la Casa Blanca. La administración de Trump ha fijado una cuota de 3.000 detenciones relacionadas con inmigración por día, movilizandolos departamentos federales en busca de este resultado. Sin embargo, fuentes cercanas al gobierno aseguran que las críticas internas por no cumplir con ese objetivo han ido creciendo. En su publicación, el presidente instruyó a ICE a priorizar acciones en grandes ciudades con gobiernos demócratas como Los Ángeles, Chicago y Nueva York, donde afirmó que "residen millones de inmigrantes ilegales".



CONVOCATORIA

ASAMBLEA GENERAL EXTRAORDINARIA

El Colegio de Economistas de Santa Cruz - CESC, convoca a sus afiliados a la **Asamblea General Extraordinaria** a realizarse el día Viernes 20 de Junio de 2025, a horas 16:00 en el Salón Auditorio de nuestra institución, ubicada en el Barrio Sirari sobre la Av. Marcelo Terceros Banzer Nro. 305 (Tercer anillo externo), con el siguiente orden del día:

- Elección de comité electoral

Cumpliendo con lo establecido en el Estatuto y reglamento del Colegio, Art. 10 Los derechos de los afiliados son: i) Participar en las asambleas ordinarias y extraordinarias con derecho a voz y voto. Los miembros activos del C.E.S.C., gozan de todos los derechos anteriormente mencionados. Todo afiliado activo goza de los derechos establecidos en el presente artículo, siempre que se encuentre al día con sus aportes.

De no existir el quorum reglamentario a la hora señalada, la asamblea se realizará con los miembros asistentes una hora mas tarde, conforme a lo establecido en el Art. 23 del estatuto del C.E.S.C

El Directorio

Santa Cruz de la Sierra, 17 de junio de 2025

DEPORTES

CLÁSICO PACEÑO

**BOLÍVAR,
CON CINCO
BAJAS ANTE
EL "TIGRE"**



Bolívar afrontará el superclásico número 300 ante The Strongest con al menos cinco ausencias confirmadas. El duelo, clave por la lucha en la cima del campeonato, se disputará el domingo 22 de junio en el estadio Hernando Siles. El empate 2-2 ante Always Ready no solo dejó a Bolívar sin los tres puntos, sino también con tres jugadores expulsados que no estarán disponibles para el próximo fin de semana: Miguel Torrén, Bruno Sávio y Robson Matheus. Torrén vio la segunda amarilla y fue expulsado a los 92 minutos. Luego, a los 97', Sávio fue echado junto a Fernando Saucedo tras protagonizar una trifulca. Finalmente, a los 100', Matheus también recibió la roja directa por protestar airadamente al árbitro. A estas tres bajas se suman dos más que ya estaban fuera del partido: Fábio Gómez, separado del primer plantel por decisión dirigencial, y Dorny Romero, convocado por su selección para disputar la Copa Oro de la Concacaf 2025. Con este panorama, la Academia no llegará con su mejor equipo al clásico, que la enfrenta al Tigre en una lucha directa por la parte alta de la tabla: The Strongest es segundo con 22 puntos y Bolívar lo sigue con 20, mientras que Always Ready lidera con 24 unidades. En conferencia de prensa, el entrenador Flavio Robatto habló al respecto. "Nos vamos a preparar de la mejor manera para el próximo domingo, es un clásico. El grupo está dolido, golpeado, pero fuerte", afirmó.

EL PARTIDO SE **JUGARÁ EL DOMINGO**

Blooming planea el clásico solo con sus hinchas

DEBATE. Gutiérrez, presidente interino de Oriente, pidió a los celestes reconsiderar su postura. Habrá una reunión clave este martes.

Oriente presentará dos refuerzos

LOS HERMANOS ÁLVAREZ, GILBERT Y SEBASTIÁN, TIENEN TODO ACORDADO PARA VOLVER A VESTIR LA CAMISETA DEL REFINERO. SERÁN PRESENTADOS TRAS EL CLÁSICO.



CELESTES. Jugadores de Blooming en un pasado partido jugado en Montero.

Luis Lijerón Nuñez
llijeron@eldia.com.bo

El clásico cruceño ya comenzó a jugarse fuera de la cancha. Blooming inició la promoción del partido ante Oriente Petrolero, que se disputará el próximo domingo en el estadio Gilberto Parada de Montero, y lo hizo anticipando que solo permitirán el ingreso de su propia hinchada, debido a la limitada capacidad del recinto.

Posiciones divididas. "Muy pronto, solo 13 mil académicos podrán vivir el mejor clásico del país", publicó el club celeste

en sus redes sociales, en alusión a la cantidad de espectadores que admite el estadio montereño. La respuesta de Oriente no se hizo esperar. Gustavo Gutiérrez, presidente interino del club albiverde, expresó su disconformidad y aseguró que ya tuvo conversaciones con la dirigencia de Blooming para plantear que el clásico debe jugarse con ambas hinchadas presentes. "Le comenté que tenía que ser con las dos hinchadas, porque cuando a nosotros nos toque, a ellos no les va a gustar que les hagamos lo mismo", declaró Gutiérrez.

13

Mil personas
Es la capacidad de asistencia que tiene el estadio Gilberto Parada, de Montero.

Se espera la última palabra. Según el dirigente refinero, los directivos de Blooming le manifestaron que aún está pendiente una nueva reunión para definir el tema. El argumento principal de la academia cruceña se basa en motivos de seguridad, considerando que el Gilberto Parada es un estadio

pequeño. "Sabemos que es un estadio reducido y hay que considerar el tema de seguridad, porque tener a las dos hinchadas también puede representar un riesgo", reconoció Gutiérrez. En caso de que se mantenga la postura de Blooming, Oriente anticipó que evalúa instalar una pantalla gigante en la plaza de Montero para que sus hinchas puedan seguir el partido, o incluso alentar desde las afueras del estadio. Cabe recordar, que el clásico cruceño no se puede disputar en el Ramón Tahuichi Aguilera debido a que se encuentra en etapa de remodelación, con miras a la final única de la Copa Sudamericana del 22 de noviembre.

UNA DEUDA DEL 2024

Dorrego exige pago total y hace estallar a Oriente

La dirigencia de Oriente Petrolero expresó su molestia con el medio-campista uruguayo Hugo Dorrego, actualmente en Once Caldas de Colombia, por un conflicto económico pendiente en su paso por el club refinero. Según el presidente interino Gustavo Gutiérrez, Dorrego estaría incumpliendo un acuerdo previo sobre una deuda que fue tratada ante la FIFA.

Molestia. "Lo más importante de

un hombre es la palabra. Ese día en que hicimos el acuerdo para pagarle la primera demanda en FIFA, se cumplió. Con la segunda parte íbamos a llegar a un plan de pagos, pero ahora quieren todo de una sola vez. Jugadores así no queremos que vuelvan a Oriente", manifestó con molestia el dirigente. La deuda con Dorrego corresponde al pasado año, durante la gestión del expresidente suspendido Ronald Raldes. El

futbolista denunció al club ante la FIFA, lo que derivó en una sanción que impedía a Oriente registrar refuerzos para la temporada 2025. Posteriormente, se logró un acuerdo que permitió levantar el castigo, aunque el caso ha resurgido por nuevas exigencias del jugador. "Ellos saben que le están haciendo daño a un club que les abrió las puertas. No me parece que pretendan regresar", concluyó Gutiérrez.



Gran partido para el viernes

EL CHELSEA DISPUTARÁ LA SEGUNDA FECHA ANTE EL FLAMENGO DE BRASIL, PARTIDO QUE SE JUGARÁ EL PRÓXIMO VIERNES A PARTIR DE LAS 14:00, HORA BOLIVIANA.



OPORTUNO. El argentino Enzo Fernández convirtió el segundo gol del Chelsea.

MUNDIAL DE CLUBES

FLUMINENSE MIDE FUERZA ANTE EL DORTMUND

Fluminense y Borussia Dortmund se enfrentarán este martes desde las 12:00 (hora boliviana) en el MetLife Stadium de Nueva Jersey, en lo que será el debut de ambos equipos en el Grupo F del Mundial de Clubes 2025. El conjunto brasileño llega como campeón de la Copa Libertadores 2023 y busca sumar un nuevo título internacional a su palmarés. El Tricolor quiere hacer valer su estilo de juego característico, el mismo que lo llevó a competir al más alto nivel en Sudamérica. Actualmente ocupa el sexto lugar en el Brasileirão y, en paralelo, espera rival en los octavos de final de la Copa Sudamericana entre Bahía y América de Cali. Además, el equipo de Río de Janeiro atraviesa un buen momento: acumula cinco partidos sin perder, con cuatro victorias y un empate.

DESDE LAS 15:00

RIVER INICIA SU ANDAR ANTE EL URAWA RED

River Plate tendrá su estreno en el Mundial de Clubes 2025 este martes (15:00, hora boliviana) en Seattle ante Urawa Red Diamonds de Japón, por el Grupo E. El equipo dirigido por Marcelo Gallardo viene de tener su última presentación el pasado martes 27 de mayo, cuando empató 1-1 con Universitario de Perú en el marco de la sexta fecha del Grupo B de la Copa Libertadores. El Millonario arribó el jueves pasado a Estados Unidos y el viernes ya inició los entrenamientos en el predio deportivo del Seattle Sounders, de la Major League Soccer. La lista de buena fe de River para este Mundial de Clubes está compuesta por 39 futbolistas, entre ellos Franco Mastantuono, quien fue vendido al Real Madrid en 51 millones de euros y podría estar desde el arranque.

MUNDIAL DE CLUBES

Chelsea debuta con triunfo sobre Los Ángeles

MIAMI. Pedro Neto y Enzo Fernández marcaron para el cuadro inglés.

El Día/Agencias
eldia@eldia.com.bo

El Chelsea comenzó con el pie derecho su participación en el Mundial de Clubes 2025 al imponerse 2-0 sobre Los Ángeles FC en el Mercedes-Benz Stadium de Atlanta, en el partido inaugural del Grupo D. Pedro Neto y Enzo Fernández marcaron los goles del conjunto inglés, que sumó sus primeros tres puntos en un grupo que también integran Flamengo (Brasil) y Esperance (Túnez).

Sin mucho brillo. A poco más de dos semanas de conquistar la

Conference League, los 'Blues' regresaron a la competencia con una victoria sin demasiado brillo, pero suficiente para evidenciar la diferencia de nivel entre el fútbol europeo y el de la MLS. Con esta derrota, los clubes estadounidenses siguen sin ganar en el certamen: Inter Miami empató en su estreno, Seattle Sounders cayó en su presentación y ahora LAFC tampoco pudo sumar. Bajo la dirección de Enzo Maresca, el Chelsea mostró ma-



yor intensidad desde el arranque. Cole Palmer fue el eje creativo del equipo, aunque la falta de efectividad de Noni Madueke mantuvo abierto el marcador durante buena parte del primer tiempo. Finalmente, Pedro Neto rompió el equilibrio con una gran acción individual tras un pase largo de Nico Jackson, definiendo con clase de zurda.

Enzo selló la victoria. En el complemento, el equipo londinense

bajó el ritmo, afectado por el calor y la humedad de Atlanta, lo que permitió que LAFC se animara con llegadas de Nathan Ordaz, Denis Bouanga e incluso Olivier Giroud, ex Chelsea, que probó con un remate de media distancia. El gol de la tranquilidad llegó en los minutos finales, cuando Enzo Fernández—uno de los más destacados en lo que va de la temporada—selló el 2-0 con una precisa definición tras una asistencia del joven debutante Liam Delap. Con esta victoria, Chelsea se coloca en lo más alto del Grupo D y encara con confianza sus próximos desafíos ante Flamengo y Esperance.

ENCAMINA EL FICHAJE DEL DELANTERO

El Barcelona vuelve a la carga por Nico Williams

Joan Laporta ha vuelto a ilusionarse con el fichaje de Nico Williams (22 años). El presidente del FC Barcelona, que hasta hace pocos días mantenía la operación en punto muerto, ha cambiado de postura tras un gesto decisivo del futbolista del Athletic Club, según confirmaron a Mundo Deportivo fuentes del club.

Prioridad. Antes de avanzar en

las conversaciones con Bayern de Múnich o Arsenal, dos de los clubes más interesados en él, Nico se ofreció directamente al Barça. Este movimiento ha tenido un fuerte impacto en los despachos del Camp Nou, donde ahora vuelven a valorar seriamente su incorporación. Laporta se muestra seducido por la idea de formar una dupla ofensiva de futuro con Nico y Lamine Yamal, algo que también genera entusiasmo en la afición.

El interés de Nico por jugar en el Barça no es nuevo. Aunque la reciente reunión entre su agente, Félix Tainta, y Deco sirvió para delimitar el coste de la operación, en el club aseguran que ya conocían la predisposición del jugador a vestir de blaugrana. Incluso algunos integrantes del vestuario, que coincidieron con él en la Nations League, habrían transmitido personalmente a Laporta el deseo de Williams de unirse al proyecto.

